

La buena prensa es la mayor y más urgente necesidad de nuestros días. Conocerla y no hacer nada por estimularla, es faltar a un deber.

LA EPOCA

INSTRUCCION * ORGANIZACION

AÑO II

San José, Costa Rica, Domingo 25 de Agosto de 1935

No.110

Con la buena prensa se hace todo: escuela, templo, asilo, gobierno... Todo se hace con ella. Con la mala prensa se destruye todo. La mala prensa es la trinchera de la anarquía.

Ricos y Pobres Ante la CUESTION SOCIAL

Un Denigrador de su Patria

El día de la sangrienta tragedia en que perdió la vida el malogrado caballero don Alberto González Lahmann, alguien, en el primer momento, y cuando los cadáveres de los atracadores no habían sido todavía identificados, lanzó la especie de que estos eran de nacionalidad nicaragüense. Algunos otros de los circunstantes, que contemplaban los cuerpos cuando eran extraídos del local donde se desarrollara el pavoroso drama, para ser conducidos al Hospital, al observar su color moreno y otros rasgos muy semejantes a los que predominan en individuos de esa nacionalidad, dieron crédito a la suposición y como tal la difundieron en la ciudad, ávida de saber quiénes eran los autores del vandálico crimen perpetrado con tan inaudita alevosía y que tan

dolorosas repercusiones ha tenido en todo el país.

Sabido es, que no fue sino ya en la Morgue del Hospital, que los cadáveres pudieron ser reconocidos como de los hermanos Sequeira, oriundos de esta capital.

Pues bien, el que esa falsa versión fuese lanzada y acogida por muchos en los instantes de desconcierto y estupor, ha causado naturalmente no poco disgusto a la numerosa colonia nicaragüense que con nosotros convive, y así lo han expresado varios miembros de ella, en diversas publicaciones circuladas adrede.

Les concedemos plena razón. La circunstancia de que en nuestras estadísticas de criminalidad figuren en porcentaje de alguna consideración nombres de individuos

de nacionalidad nica, jamás autorizaba el que se propalase y acogiese con tan lamentable ligereza la versión aludida.

Con tal motivo casi todos los órganos de la prensa nacional han registrado en sus columnas artículos ya editoriales o bien remitidos, encaminados a desagraviar a los señores miembros de la colonia nicaragüense.

«El Herald», periódico que ve la luz en nuestro puerto del Pacífico, inserta un escrito—bastante mal redactado por cierto—aparentemente encaminado a «defender» a la colonia nicaragüense, pero que en el fondo no es sino un burdo tejido de apreciaciones deprimentes en sumo grado para Costa Rica, patria de su autor, que lo es el firmante, Pasa a la 4a. pág.

El ala izquierda estudiantil comunista

La llamada «Ala izquierda estudiantil», que dicho sea de paso, es una de tantas posturas teatrales que adopta el comunismo para engañar incautos, ha hecho reiteradas manifestaciones de que ella no adversa a Garrido Canabal por su anticlericalismo. Ya sabemos nosotros que el comunismo solamente aprueba los crímenes cometidos en las personas de católicos, en tanto que nosotros los católicos reprobamos el crimen aun en las personas de otras creencias.

Los dirigentes del comunismo también declaran frescamente que Garrido Canabal, el tirano de Tabasco no es comunista. Ignoramos si ese monstruo está o no inscrito en la tercera internacional, pero lo que es una verdad irrefutable es que los métodos y sistemas empleados por Garrido son doctrinalmente comunistas.

La armada británica está a punto de cuadruplicar sus medios de defensa contra los ataques aéreos

LONDRES, 24.— Comunican de fuente oficial al «Daily Telegraph», que la Marina de guerra británica está a punto de doblar e incluso de cuadruplicar sus medios de defensa contra ataques aéreos.

Hasta ahora, los acorazados y cruceros más modernos sólo contaban con cuatro cañones anti-aéreos de cuatro pulgadas, salvo los acorazados «Nelson» y «Rodney», que tienen cada uno, seis cañones de 4,7 pulgadas. Los acorazados «War Spite» y «Malaya», en

los que se procede ahora a reparaciones que los mejoran enormemente, van a ser armados con ocho cañones anti-aéreos de largo alcance y probablemente de mayor calibre. Cada uno de estos barcos podrá disparar 80 a 100 granadas por minuto contra un blanco aéreo, hasta el último límite del campo de visión.

Los acorazados, cuya construcción comenzará en 1937, tendrán cada uno 16 cañones contra aviones, de cuatro pulgadas y más, otras piezas y ametralladoras.

Por el Pbro. Rosendo, de J. Valenciano

La riqueza, para ser justa y digna y no provocar la indignación de los humildes, debe comprender sus deberes.

La pequeña propiedad en Costa Rica, que hacía felices a sus hijos, va desapareciendo de modo alarmante.

La cuestión candente entre la riqueza y el proletariado en estos tiempos modernos, gira, en el ámbito de la ignorancia de los deberes sociales de la riqueza y de la pobreza, y de la consiguiente perversa interpretación de ambas, que las convierte en enemigas irreconciliables, por los abusos a que da margen esa ignorancia.

Es de advertir que al hablar de ignorancia, se entiende que nos dirigimos a gentes cristianas que aspiran el ambiente de la civilización, cuya piedra angular es el Evangelio de Nuestro Señor Jesucristo: porque, entre paganos, entre gentes que tienen atrofiada la fe, y, con ella, también la esperanza sobrenatural de otra vida, a donde iremos a responder de nuestras responsabilidades, es inútil hablar de justicia, de orden, de legitimidad de la propiedad; porque, tales, se rigen únicamente por el principio utilitarista de la filosofía inglesa: «mi provecho personal; sólo mi provecho personal, aunque sea a costa del derecho ajeno».

Con ese utilitarismo por norma, claro está que cabe bien la explotación de los ricos a los pobres; y el comunismo desatentado de los pobres propuesto a acabar con aquéllos, a como haya lugar. Es decir, que el utilitarismo ha venido convirtiendo a los hombres, en fieras para los hombres; y acabará así media humanidad por destruir a la otra media humanidad.

Indudablemente, con gentes convencidas del utilitarismo extremado, la sociedad tiene que rodar al abismo; y la gente honrada tendrá que defenderse a tiros, si no hay manos fuertes que la defiendan, porque viviremos entre ladrones de levita y chalet que regueldan manjares y placer, y ladrones de andrajos, habitantes de tugurios y con el estómago unido al espinazo.

Para utilitaristas no son estas líneas: son para tantos cristianos, ricos y pobres o proletarios, que ignoran, o afectan ignorar sus deberes sociales, con respecto a la riqueza y la pobreza.

Comencemos con la riqueza:

La riqueza, o sea la propiedad de bienes terrenales, Pasa a la 4a. pág.

Inglaterra se prepara a defender el Canal de Suez contra un ataque italiano

LONDRES 24.—No cesan los insistentes rumores de que Italia está proyectando apoderarse del Canal de Suez, en caso de guerra

y los expertos navales y las autoridades militares expresaron hoy la opinión de que la flota allí destacada no está en Pasa a la 8a. pág.

Quien SIEMBRA VIENTOS Recoge TEMPESTADES

En «La Prensa Libre» del 20 del corriente mes de agosto, nos llamó la atención una entrevista que diera al citado vespertino don Tomás Soley, acerca de sus opiniones con respecto al crimen de ayer hizo ocho días. Cree el señor Soley Güell que la lectura sub-

«Declaramos que mientras las lecturas extremistas: pornográficas y agitadoras del odio de clases, gocen del favor oficial en Costa Rica, el orden público, la propiedad y la vida misma de los ciudadanos honrados, están amenazados de muerte».

versiva puede influir tan sólo en parte en esa clase de crímenes que, en Europa y aquí

mismo, cuando en medio de los hechos obran cartas que hablan de libertad, de explo-

tación y de redención proletaria, se le quiere disfrazar de delitos políticos...

Nosotros, como lo dijimos ayer y lo repetimos hoy, sostenemos que el asesinato del señor González Lahmann, de carácter terrorístico, es un ca-

Pasa a la 8a. pág.

El Comunismo

Aspira a ser partido, y su doctrina es el odio, la fiebre y el espanto; pretende redimirnos, y entre tanto lo puede realizar, nos asesina.

El rayo que su cólera fulmina lleva al tranquilo hogar miseria y llanto, y de la augusta libertad el manto en sangre tiñe con traición dañina.

Antes que verlo profanado y roto por turbas parricidas y groseras que navegan sin rumbo y sin piloto,

antes ¡Oh Patria! que a sus manos mueras,
YO, LIBERAL COMO EL PRIMERO, VOTO
CONTRA LA LIBERTAD DE LAS PANTERAS.

Manuel del Palacio

Librepensamiento

- ¿Qué es librepensamiento?
- Puro viento.
- ¿Y qué canta con su lira?
- La metira.
- Y ¿es la pasión su mentor?
- Sí, señor.

Pues al librepensamiento lo condena la razón, por no tener corazón y por formar su elemento viento, mentira y pasión.

Más de

25 años de Laboratorio

con más de

300.000 Exámenes

son la Mejor Garantía del

**LABORATORIO del
Lic. CARLOS VIQUEZ**

Frente a las Compañías Eléctricas - SAN JOSE

MORIR POR UN IDEAL

¿Es aceptable la moral que expresa esa frase hoy tan usada, aun por algunos buenos, de que es muy respetable «el decoro de morir por un ideal»?

Esa frase es uno de los tópicos inconsiderados y arrogantes que se dicen muchas veces en nuestro tiempo. Y como usted dice muy bien, lo usan aun gente buena para dar muestras de imparcialidad y respeto aun a hechos que no lo merecen. El decoro de morir por un ideal es magnífico y merece respeto y alabanza cuando el ideal es bueno y tan bueno que sea digno de que se dé la vida por él. Mas cuando el ideal es malo o pequeño, entonces el luchar por el ideal es malo o tonto, y el dar la vida por él o es una locura, o es una equivocación, o es una perversión obstinada. Esa es la máxima adoptada hoy por los anarquistas, comunistas, socialistas y toda clase de rebeldes y revolucionarios. Y por cierto que los que de esa manera «dan la vida por el ideal», de ordinario primero

quitan la vida a muchos honrados e inocentes, sin discusión, sólo porque van contra su ideal; además, la mayor parte de las veces sólo dan la vida cuando no pueden más, y después de haber huido todo lo posible de darla; a veces después de haber hecho que den la vida por el ideal otros engañados por ellos, a los cuales acaso en la primera ocasión abandonan, para salvar ellos su piel; en fin, si se mira, no siempre van por el ideal, sino por otros motivos utilitarios, por el consuelo de lograr poderes, puestos, dinero. Cuando el ideal es digno, verdadero, santo, entonces dar la vida por él es digno, acertado, santo. El misionero, el mártir, el soldado en guerra legítima, el guardia custodio de los ciudadanos honrados, el salvador de la vida del prójimo, el defensor de su patria, mil y

Una entrevista con el Diablo

Acabo de encontrarme con el diablo en un rincón de la Ave. Central.

—¿Qué haces aquí? le dije, pues nos tuteamos.

—Estoy vigilando tu congreso.

—¿Te inquieta?

—¡Muy poco!

Seguí mi camino, y él siguió conmigo.

En favor del Periódico Católico

¿Dinero para templos? Admirable.

¿Dinero para hospitales? Meritísimo.

¿Dinero para escuelas, para asilos, orfanatos, comedores económicos, obras sociales? Digno de loa y aplauso.

Pero antes que para todas estas empresas de devoción y de caridad, dinero para el periódico católico. Porque sin periódico católico, que es la trinchera en que se estrellan los embates del enemigo, vendrá éste y se quedará con templos, hospitales, escuelas, asilos y orfanatos, y hará de ellos armas contra la fe.

Cardenal Hartmann

mil que se han sacrificado por nobles ideales. Pero, por ejemplo, ¿el atracador que muere por su ideal de lograr dinero?... ¿El bandido que muere por el ideal de vivir del saqueo?... ¿El anarquista que muere por el ideal de destruir la autoridad?... Esos no son dignos de respeto, sino muchas veces de odio, muchas veces de compasión y muchas veces de castigo. Respeto de las rebeliones y de los ideales revolucionarios, no es posible santificar ni justificar a los que mueren por ellos; antes al contrario. Hay que examinar la clase de revolución y las razones que había para la revolución. Pues aun siendo en general bueno y legítimo el fin de la revolución, hay que considerar otra porción de circunstancias. Mas, en fin, es cierto que no basta el «decoro de morir por un ideal» para que sea tenido por héroe un hombre, que a lo mejor ha sido un equivocado, o un loco, o un perverso, o simplemente un criminal o un bandido. Ese género de moral pondría al mundo en una constante zozobra y le mantendría en una perpetua revolución. Es muy digna de severa censura esa filosofía que los revolucionarios quieren ensalzar para justificarse y santificarse los malos y los equivocados, como si fuesen tan dignos de respeto los que mueren defendiendo la maldad y la injusticia como los que mueren defendiendo la justicia y la bondad. Eso es echar por tierra los fundamentos objetivos de la moralidad y subvertir las ideas del derecho y de la justicia.

Ya podéis moveros como queráis, me dijo, os tengo agarrados por el cuello. ¿Véis mi mano? Pues ha anudado sobre los ojos de los católicos una venda que no se ha desatado en más de medio siglo.

Mira, ese señor que pasa, lleva mi venda... Es un buen católico... Tú lo sabes. Pero está suscrito a un diario de la mañana, de los míos, y cada tarde envía a su criado por otro diario de los míos. Lo lee, lo tira al cesto y aún de allí pasa a ser leído en la cocina...

Nos cruzamos luego con una joven.

Va a misa. Pero es una fiel suscriptora mía. Cada día me da algunas monedas. «¡Una gota de agua!», dirá alguno de tus ciegos católicos. Sin embargo, el océano de gotas está formado. ¿Con qué, sino con esos céntimos he edificado yo estos palacios, pues son míos, dotados de linotipos y rotativos, unidos por hilos telegráficos especiales con las principales capitales del mundo?

Pasamos por ante un kiosko.

—Cuenta tus diarios... cuéntalos, me dijo.

Los conté. Uno... dos... cinco. No más.

Ahora cuenta los míos. Su bastón de caña los iba señalando rápidamente.

Contamos hasta noventa y tres.

Pasó un sacerdote.

Satanás lo siguió con particular atención.

—Hasta ese lleva también la venda. Míralo, está cansado... viene de predicar un bello sermón... Su discurso ha sido muy bien preparado. Pero se dirigía sólo a cien personas convencidas ya de antemano.

En tanto yo. Pero ¿a qué hablar? Mira mis kioskos. Fíjate en éste. Piensa cuánto me produce. Eran las cinco de la tarde, la calle estaba llena de gente. Había ante el kiosko muchas personas mirando los grabados frívolos o escandalosos, los más. Muchos compraban... las vendedoras no daban a basto en plegar los diarios que les pedían. Cada diez minutos llegaban ciclistas con pesados paquetes de diarios que acababan de salir.

Satanás me dijo con orgullo:

—Esta es mi cátedra... Y este sacerdote que pasa nove que entre mi predicación y la suya hay la misma diferencia que entre el cañón de gran calibre o la ametralladora y la antigua catapultas.

Pero él no ve... Pasa sin mirar con espanto ese kiosko que a cada día, a cada hora, le roba las almas hasta las de los niños redimidas por la sangre del Otro.

¡También este sacerdote lleva mi venda!

El diablo estaba ya en confianza conmigo.

—Sólo una vez he sentido temor.

Cuando se expulso a los religiosos de las escuelas... cuando se robaron los bienes de la Iglesia, temí que resurgieran. Temí que se consagraran a la prensa... que cayeran en la cuenta de que el pueblo es de aquel que le habla.

Era una cosa tan de esperar... que sentí miedo. ¿Que sería de mi imperio si alguna vez los católicos, con su gran ideal, la fecundidad de su apostolado y la bendición del Otro, volviesen contra mí el arma terrible de la prensa?...

Entonces reafirmé la venda. Pero el peligro... pasó... los católicos continuaban dulcemente resignados... y la prensa es mía con toda su influencia.

Yo, el ángel de las tinieblas, no llevo vendas en mis ojos veo claro, muy claro.

Sé lo que es ese sentimiento que los católicos no han experimentado nunca...! el orgullo de mi grande y predilecta arma mi diario! Es la más eficaz expresión de mi voz. Suena en la redacción... va de calle en calle, de kiosko, de librería en librería, de club en club y de casa en casa... llena la ciudad, invade la estación ferroviaria... toma el tren... hasta en los vapores resuena. Entra libremente también en los colegios y escuelas... penetra hasta en las sacristías y en las casas de devoción y no se detiene sino cuando ya no queda una alma que ofrecerme.

Los católicos ignoran eso. Mi venda los ciega.

—Llegamos a la puerta del teatro en que estaba nuestro congreso...

Satanás me lo señaló con gesto de desprecio.

—¡Ca!

Yo le contesté.

—El cenáculo era aún más pequeño. A pesar de la verdad de tu demasiado real triunfo, yo creo en la victoria de Aquel que tiene palabras de vida eterna... Creo que algún día los católicos verán claro... ¡Oh, ese día! Y dejando al diablo a la puerta, entré en la sala en la que, dulcemente, evoqué el recuerdo del P. Bailly, el ilustre guerrero de las nuevas cruzadas, que volvió contra Satanás el arma terrible que con su venda nos impide ver.

Pierre L'Ermite

Adan y Eva

La mejor hoja para afeitarse.

Usela y quedará Ud. SATISFECHO

UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. ACUÑA

Acabamos de recibir un extenso surtido en Mercaderías baratas, papel crepé y de color, para flores, medias de seda para señoras, y otros artículos que le convienen.

Tel. 2398 - Ap. 926

50 vs. al N. de la B. Oriental

Ayude usted a difundir el periódico LA EPOCA Anúnciese

Unión Católica Femenina Salvadoreña

(Concluye)

La sección de catecismos se ocupa de ir ya organizando las secciones de:

Academias y escuelas para sirvientes, obreras y niños pobres.

Obradores y Talleres para costureras, planchadoras y obreras en general.

Obras económico sociales para enseñar, fomentar y difundir el espíritu de previsión, ahorro y cooperación, mediante las Cajas de Ahorros, Cajas Dotales, Mutualidades de socorro etc.

Hospitales, cuarteles y cárceles para procurar la moralidad, la cultura y el bienestar posible a sus moradores.

Propaganda escrita que desarrollará intensa campaña cultural, mediante la difusión permanente de sanas lecturas en todas las formas de que hoy se sirve la propaganda escrita. A éstas seguirán otras secciones a medida que las circunstancias las aconsejen y los recursos las permitan.

Señora o señorita que lea estas líneas: quienquiera que Ud. sea, rica o pobre, ignorante o instruida, anciana o joven, ahí tiene lo que basta para que pueda formarse clara idea de lo que es esta asociación.

Lo único que falta es que Ud. vuelva a leerlas detenidamente y reflexione unos momentos sobre su contenido.

Si Ud. se penetra bien de lo que ellas le dicen y aún ard en su corazón una chispa, siquiera, de amor a nuestra sacrosanta Religión Católica y a nuestra amada Patria, sentirá la necesidad imperiosa de alistarse en nuestras filas, de cooperar por cuantos medios pueda a nuestra obra.

Comentario: como puede verse allá en nuestra hermana república, como aquí y como en todas partes, se impone necesariamente la unión fe-

Ecós del Hogar

Página a cargo de la Profesora doña Etilma de Romero.

Las damas o señoritas que quieran colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

menina para hacer una labor de cooperación atacando con termo cauterio si es necesario las llagas sociales que están carcomiendo terriblemente la sociedad moderna. Es tanto lo bueno que se debe hacer, dejando el pesimismo a un lado, para lograr salvar lo que se pueda de la catástrofe moral que nos amenaza. En esta hora de prueba hay que proceder como en los casos de naufragio; echar al agua las salvavidas y emplear todos los medios posibles para salvar el mayor número posible de los que están al hundirse. El mar tempestuoso de la maledicencia está dispuesto a sepultar bajo sus enlodadas aguas a todo el que se acerque a sus orillas. La mujer entonces como misionera del bien debe desplegar su actividad caritativa en esta lucha. Así como el modernismo ha servido para independizar en cierto modo al sexo femenino, para alejarlo en parte del hogar, para modificar sus costumbres, pues que sirva entonces también para darle el valor necesario

para enfrentarse y vencer los obstáculos que presenta la maldad cuando se lucha por una causa justa.

La madre

Señora: Hay una mujer que tiene algo de Dios por la inmensidad de su amor, y mucho de ángel por la incansable solicitud de sus cuidados; una mujer, que siendo joven, tiene la reflexión de una anciana y en la vejez trabajará con el vigor de la juventud; una mujer, que, si es ignorante, descubre con más acierto los secretos de la vida que un sabio, y si es instruida se acomoda a la simplicidad de los niños; una mujer, que siendo pobre se satisface con la felicidad de los que ama, y siendo rica daría con gusto sus tesoros por no sufrir en su corazón la herida

de ingratitud; una mujer que, siendo vigorosa se estremece con la bravura del león, una mujer que mientras vive no la sabemos estimar, porque a su lado todos los dolores se olvidan, pero después de muerta daríamos todo lo que sentimos por mirarla de nuevo un solo instante, por recibir de ella un solo abrazo, por escuchar un solo acento de sus labios.

De esta mujer no me exijáis el nombre a mí, si no queréis que empape en lágrimas vuestro álbum, porque yo la ví en mi camino.

Cuando crezcan vuestros hijos leedles esta página, y ellos, cubriendo de besos vuestra frente os dirán que un humilde viajero en pago del suntuoso hospedaje recibido, ha dejado aquí un boceto de su madre.

Ramón Angel

Obispo de Acaú

MISCELANEA

Un padre de familia que tenía costumbre de trabajar el domingo, quiso someter a éste régimen a uno de sus hijos, que acababa de hacer su primera Comunión. El niño se resistió, diciendo que se le había enseñado la obligación de asistir a Misa, y quería ir.

—No hay más autoridad que la mía, le dijo el padre. Dejarás la Misa, y te vendrás a trabajar conmigo.

—No, respondió el niño. Se me ha enseñado la obligación de oír misa, y quiero cumplirla.

—También te han debido enseñar a obedecer a tus padres.

—Sí; pero es el cuarto mandamiento de la ley de Dios el que me ordena obedecer, y el tercero me manda santificar las fiestas. Si se

puede violar el tercero, se debe poder violar lo mismo el cuarto.

Confundido el padre por esta réplica, encontró, después de reflexionar, que su hijo tenía razón: lo dejó ir a Misa, y acabó por acompañarle, renunciando a la profanación del día festivo.

Para el ama de casa

El agua es el más importante y universal de los agentes de purificación. Es tan esencial a la vida, que siempre se encuentra donde quiera que el hombre habita, y la naturaleza la suministra con una abundancia igual a su necesidad y valor. El agua limpia por su acción mecánica, arrastrando consigo la suciedad y las impurezas, también por su poder de disolverlas. Al paso que posee la propiedad de disolver un gran número de sustancias, es al mismo tiempo tan neutra y suave que no daña el objeto a que se aplique.

Pero hay muchas sustancias en las que el agua no ejercerá acción alguna, y por lo tanto es preciso el auxilio de otros agentes. Los álcalis, la potasa, la sosa, el bórax y el amoníaco son cuerpos químicos muy poderosos que disuelven gran número de diferentes compuestos especialmente todo lo que sea de una naturaleza vegetal o animal; pero son demasiado fuertes para uso ordinario, pues no sólo hacen desaparecer la suciedad, manchas o impurezas, sino que corroen y dañan los géneros u objetos que se desea limpiar, si se emplean soluciones fuertes. Pero no tenemos álcalis puros, porque el ácido carbónico del aire, siempre presente se combina con ellos formando carbonatos; de consiguiente, cuando se habla comúnmente de álcalis, debe entenderse que se refiere a uno de sus carbonatos.

Ya llegó JEROMIN

JEROMIN

Deleita e instruye a grandes y a chicos

JEROMIN

Es la mejor Revista para los niños

JEROMIN

Llegó a Costa Rica, dispuesto a hacer reír a los viejos y a los chicos.

Ya está aquí JEROMIN

Pida Ud. ejemplares de propaganda en el Colegio de los Angeles, en LA EPOCA y en la Librería López.

Número suelto \$0.15
un trimestre... 1.80

Folleto de LA EPOCA

No. 1

A. DE LAMARTINE

GRAZIELLA

(NOVELA)

I

A los diez y ocho años, mi familia me confió a los cuidados de una de mis parientes, que, solicitada por sus asuntos, se disponía a marchar a Toscana, acompañada de su marido. Era una magnífica ocasión para hacerme viajar, para arrancarme a la ociosidad peligrosa de la provincia y del hogar paterno, donde se corrompen, inactivas, las primeras pasiones del alma. Partí con el entusiasmo de un niño ante cuyos ojos va a levantarse el telón, descubriéndole las más maravillosas escenas de la Naturaleza y de la vida.

Los Alpes lejanos, perfilados en el límite del horizonte, sobre los cuales, desde los tiempos de mi infancia, siempre que subía a lo alto de la colina Milly veía brillar las nieves perpetuas; el mar, del que los poetas y los via-

jeros dejaron en mi espíritu tan fulgentes imágenes; el cielo de Italia, de cuyos serenos ardores ya me había yo saturado, por decirlo así, en las páginas de «Corinne» y en los versos de Goethe; «¿Conoces tú esa tierra donde los naranjos florecen?»; los monumentos de la antigüedad romana, perdurables aún, de los cuales mis estudios, frescos todavía, habían poblado mi pensamiento; la libertad, en fin; la distancia, que tanto prestigia las cosas; las aventuras, esos seguros accidentales de los largos viajes, que una imaginación juvenil prevé, combina a su capricho y saborea de antemano; el cambio de idioma, de fisonomías y de costumbres, que parece iniciar al hombre en la inteligencia de un mundo nuevo; todo esto fascinaba mi espíritu.

Durante los largos días de espera que precedieron a la par-

tida viví en un estado de dichosa embriaguez. Y esta especie de delirio, renovado más tarde diariamente por las magnificencias de la Naturaleza en Saboya y en Suiza, sobre el lago de Ginebra, en las neveras del Simplón, en el lago de Como, en Milán y en Florencia, no decayó hasta mi regreso.

Pero los asuntos que habían llevado a Liorna a mi compañera de viaje se prolongaban indefinidamente. Entonces se habló de hacerme volver a Francia, sin que hubiera visitado aún Nápoles y Roma. Esto significaba arrancarme de mi sueño en el momento en que iba a realizarse plenamente. Yo me revolví contra tal idea.

Escribí a mi padre, solicitando su permiso para continuar solo mi viaje por Italia. Como temía que la respuesta no fuese aprobatoria, resolví evitarme el remordimiento de tener que desobedecerle adelantándome con los hechos a su decisión. «Si la prohibición llega—me decía,—llegará demasiado tarde. Tendré que sufrir una reprimenda, pero obtendré el perdón y habré saciado mi curiosidad». Atendí al estado de mi

bolsa, que no era muy satisfactorio; pero acordándome de un pariente de mi madre, establecido en Nápoles, supuse que no me negaría algún dinero para la vuelta. Y una hermosa noche, en el correo de Roma, salí de Liorna.

Pasé el invierno solo, en un cuartito de una calle obscura, afluente de la plaza de España. Mi patrón era un viejo pintor romano, que me admitió como huésped en familia.

En el trayecto de Florencia a Roma, mi figura, mi juventud, mi entusiasmo y mi aislamiento, en medio de un país desconocido, interesaron a uno de mis compañeros de viaje, con el que me unió súbita amistad. Era un gallardo mozo, que tendría mis años aproximadamente. Pasaba por hijo o sobrino del famoso cantante David, considerado por aquel entonces como el primer tenor de los teatros de Italia. David viajaba también con nosotros. Era un hombre de avanzada edad. Iba a cantar por última vez en el teatro de San Carlos de Nápoles.

El viejo tenor tratábame paternalmente, mientras su joven compañero me colmaba

de agasajos y de bondades. Yo correspondía a tan afectuosas demostraciones con el ingenuo abandono propio de un adolescente.

En aquel tiempo, el correo no empleaba menos de tres días en ir de Florencia a Roma. Antes de llegar al punto de nuestro destino, ya el gentil viajero y yo éramos inseparables. En las posadas, mi nuevo amigo me servía de intérprete; en la mesa, me hacía plato el primero; en el coche, me preparaba cuidadosamente un asiento a su lado, y al sentirme rendido por el sueño, podía tener la seguridad de encontrar en su hombro una almohada propicia.

Cuando yo, en las largas cuestas de las colinas de Sabina y Toscana, descendía del coche, él, apeándose conmigo, me iniciaba en el conocimiento del país, diciéndome los nombres de las ciudades y señalándome los monumentos. Por el camino cogía, para obsequiarme con ellas, las más lindas flores, y compraba almibarados higos y doradas uvas, llenando generosamente con estos frutos mis manos y mi sombrero. David parecía muy complacido de la dulce afición que su com-

Un denigrador de su pa....

Viene de la 1a. pág.
Guillermo Calvo Navarro.
Empieza diciendo: «Desde pequeño he oído comentar de

LA ÉPOCA
sale los Jueves y los Domingos
TELEFONO 3877
APARTADO 325
Suscripción mensual: € 1.00

Director:
GUILLERMO ÁNGULO
Administrador:
CRISTÓBAL BONILLA
Editor:
LUIS CARTÍN
Redactores:
JOSÉ GARCÍA RAMOS
ADRIÁN VEGA AGUIAR

Oficinas: IMPRENTA GUTENBERG
Frente a "La Tribuna"

El Gobierno comienza a restringir la entrada de literatura extremista

En no pocos círculos se comenta y se censura la actitud que ha tenido la presente administración, al permitir que libremente ingrese al país toda clase de literatura extremista y que públicamente se vende, sin restricciones de ninguna clase. Lo mismo sucede con el órgano del comunismo en Costa Rica, «Trabajo», que el mismo gobierno se encarga por medio de sus servicios de correo, de distribuir por todo el país, llevando a los hogares el veneno de las teorías de odio, de separación y de calumnias que predica el comunismo.

La tragedia del sábado según parece ha venido a abrir los ojos del poder ejecutivo, que se apresta a tomar medidas que debió haber tomado cuando apenas se perfilaban en nuestro tranquilo ambiente las ideas disociadoras del comunismo.

Parece que se va a prohibir por las oficinas del correo nacionales la circulación del periódico «Trabajo», decomisándose los ejemplares que se encuentren encubiertos con otros periódicos. Asimismo será devuelta a su destino cualquier clase de correspondencia que contenga literatura extremista. El martes ya se procedió a devolver a los Estados Unidos gran cantidad de correspondencia que venía dirigida a «Trabajo». Ojalá que este rigor se mantenga y se aplique con toda energía.

mala manera contra los nicaragüenses. Confieso que cuando niño, por sistema (sic) y porque eso fue lo que nos enseñaron a manera de Padre Nuestro, duré mucho tiempo teniendo mala impresión de los nicaragüenses».

Calvo Navarro, a ser cierto lo que afirma, habrá sido formado por excepción en un ambiente hostil a nuestros hermanos de allende el Sapoá. Pero es más caritativo no darle crédito, para no dejar en mal predicado a sus progenitores y maestros, a quienes Calvo Navarro gratuitamente ofende con su afirmación.

Luego estampa lo que copiamos: «Años más tarde he tenido siempre magníficas relaciones con los nicas. Veo que son laboriosos y sus mujeres también y sobre todo muy concretadas a sus hogares, cosa muy deficiente entre nuestras mujeres, las que por añadidura son muy frívolas».

Muchas gracias, Sr. Calvo Navarro, por sus frases galantes para el bello sexo costarricense. ¿No serán dictadas por el despecho? ¿Quizá por alguna pasioncilla amorosa mal correspondida?

Continúa: «Para demostrar más ampliamente que el nicaragüense es hombre de trabajo, tenemos en Costa Rica muchos miles de nicas y todos trabajan, mientras el tico vive de vago bajo las enramadas de los parques; esperando la oportunidad para vender lotería». Para Calvo Navarro todo hijo del país es vendedor de lotería, según se desprende del párrafo transcrito. No vale la pena refutarlo, ya que en la cita se revela como un pobre ensartador de frases que posiblemente ni él mismo es capaz de entender. Zapatero a tus zapatos!

Más abajo, refiriéndose a la mala atmósfera que se pretende hacer a los nicaragüenses escribe: «Siguiendo el principio de estas líneas acerca de esta impresión existente; veo que nosotros hemos

De Naranjo

Este cantón se prepara activamente para celebrar la gran fiesta de su excelsa Patrona la Virgen de Piedades conjuntamente con el 1er. centenario de su fundación, por don Judas Tadeo Corrales y co-fundadores Mora, Mat. etc.

El programa promete una fiesta de gran resonancia desde el domingo 25 y durante los días 27 y 28 de los corrientes.

La novena comenzó el domingo pasado con Misa solemne todos los días. La fecha conmemorativa de fundación de este pueblo es el miércoles 28. Se tendrá gran Olimpiada desde el próximo domingo y otros festejos de gran novedad.

21 de agosto de 1935.

XX.

tenido el especial empeño en no cambiar de opinión y sí cultivamos con todo el veneno propio de este pueblo vagabundo y sin pulsos, esta idea...»

Verdadera indignación causa la lectura de lo transcrito, ya que en esas líneas su autor se revela como un infeliz deslenguado y desagradecido hijo de Costa Rica.

Pareciéndole aun poco, prosigue el difamador de su patria: «... Siempre hemos creído que somos superiores, que nuestras mujeres son las más bellas, que el Teatro Nacional y el Templo de la Música es lo mejor, y más convencidos estamos todavía que San José es un «Petit Paris» y yo digo como decía una célebre artista que fracasó en el Nacional: «Costa Rica es San José. San José es el Teatro Nacional, y el Teatro Nacional es el relicario en el pecho de una india».

Después de lanzarnos su baba de reptil tiene el tupé de poner al final de su serpiente: «No quiero que se tomen estas líneas como un elogio para los nicaragüenses, etc.» ¿Qué entenderá este bárbaro por elogio? ¿Elogio lo que no es otra cosa que un cúmulo de imputaciones injuriosas para los costarricenses? ¿Tendrá el cerebro tan obtuso que se imagine que para agradar a los nicaragüenses necesita difamar a su país en forma tan llena de ruindad? Ojalá no echase en olvido aquel refrán en verso que dice: «A un tonto le quemaron en media plaza porque habló mal de su casa.»

No sabemos si Calvo Navarro es capaz de penetrar el sentido del refrán. Por si acaso, vamos a explicárselo. El quiere decir que al tonto no le valió su escasa mentalidad para salvarle del tremendo castigo. Tan execrable se ha considerado la conducta de los que desprestigian su hogar y por extensión a su patria. Sus nombres se han colocado en todos los tiempos en el número de los traidores.

Quizá no valdría la pena de gastar papel y tinta en este comentario, pero no hemos podido evitar que nuestra alma de costarricenses se sublevase ante el repugnante engendro de Calvo Navarro, que se ha hecho indigno de comer nuestro pan. Por eso lo repudiamos como un renegado de su patria y lo señalamos como tal ante la opinión pública. A la vez le urgimos para que renuncie a su calidad de costarricense, ya que no debe serle grato conservar la nacionalidad de un país compuesto, según su sentir, por solo jactanciosos haraganes.

Unas palabras más para terminar. Mucho nos ha sorprendido que el Sr. don Francisco Luis Enriquez, de origen nicaragüense y propietario de «El Heraldito», haya dado cabida en su bisemanario a tan repulsiva lucubración y en la cual el objetivo de desagrar a sus contreráneos no es sino un pretexto utilizado por Calvo Navarro para denigrar en forma propia solamente de una alma vil y encanallada, a la tierra que lo vio nacer y no le negó su sustento.

Costarricense genuino

Ricos y pobres ante...

Viene de la pág 1

cuando es legítima, es decir, bien habida, significa la posesión de bienes adquiridos, o con el trabajo honrado personal, o por herencia de economías de trabajo honrado, o por donación justa.

Esta riqueza la defiende la ley natural y escrita con el solemne: *NO HURTARAS* del Antiguo Testamento (Exodo XXII, 15) y del Nuevo (Epist. ad Rom XII, 9).

¿Qué derecho puede haber para expropiar a alguien por la violencia, de lo que significa su propia actividad honrada o el sudor de su frente, si sabiendo economizar de ese rendimiento, logra adquirir una finca pequeña o grande; o a quien herede un bien tal, o le fuere regalado voluntariamente?

Sostener lo contrario, fuera someter al hombre a la maldita esclavitud, y a la condición de cosa y no de hombre racional.

Y con esto cae de su peso, el intento del SOCIALISMO con la propiedad colectiva y en manos del Gobierno, que viene a despojar a los hombres de su condición de «libres» para convertirlos en «esclavos» de quienes gobiernan; que lo harán, en un noventa y nueve por ciento, mirando su provecho personal, antes que el ajeno; porque sobre todos pesa la herencia nefanda del pecado original. Ejemplo patente lo dan el Gobierno de Rusia, y la dominación de Calles y de Garrido Canabal, en Méjico.

Pero la riqueza, para ser justa y digna y no provocar la indignación de los humildes, debe comprender sus deberes:

1. El rico, aunque posea bienes de fortuna, debe ser pobre de corazón: es decir, no debe tener su corazón apegado a las riquezas, haciendo de ellas su ídolo; apateteciéndolas desatentadamente; siendo duro de corazón para ayudar con trabajo, con auxilio oportuno a los necesitados; si no comprender que lo superfluo, es decir sus ganancias libres, (deducidos sus gastos de administración y su propio sueldo justo y honrado), pertenecen a los pobres, según enseñan terminantemente los Padres de la Iglesia, basados en el Evangelio.

2. Las riquezas ingentes, los millones acumulados, si no se administran bien, conforme al artículo anterior, llegan a ser injustos e inmorales. Acumular propiedades para no explotarlas como en los latifundios tan frecuentes en nuestras tierras vírgenes, es acción irritante.

Vense en el mapa enormes denuncios de capitalistas que se han apoderado de tierras: y ni las cultivan, y sí exigen esquilmos a quienes valerosamente intentan cultivarlas.

Ni acatan las leyes de denuncios, ni dan campo a los agricultores valientes y necesitados.

Condenables son también los que tienen sus dineros estancados en el extranjero, para vivir de rentas y sin la fatiga del trabajo; y que no ponen su dinero en acción, para ayudar a los pobres con trabajo, abriendo fincas, fundando colonias etc. que podrían ser provechosas para ellos y para sus semejantes; y antes bien aprovechan las circunstancias del cambio altísimo, para duplicar o triplicar sus capitales.

Pero, los ricos trabajadores, generosos, misericordiosos, nobles con la Patria y la sociedad de los pobres, éstos, son benditos de Dios.

Es difícil cosa proceder así; porque la riqueza, hace egoístas a los hombres y no cumplen el mandato divino de: «Tienes en abundancia, da abundantemente» (Tobías IV, 9); y pocos son los que dan a los pobres y a Dios, conforme a la multitud acumulada de sus bienes.

Para los ricos de corazón; es decir que son idólatras de sus bienes y no son generosos, ni caritativos y acumulan sus bienes con injusticia, pagando salarios de hambre a sus trabajadores; y no ayudan a la sociedad, emprendiendo obras para ayudar a los pobres; para éstos está la maldición divina, consignada en estas tremendas palabras del Evangelio: «Es más fácil que pase un camello por el hueco de una aguja, antes que un rico entre en el Reino de los cielos» (Evang. S. Mateo XIX, 24 Marc. 10.25).

Aquí viene una reflexión tristísima.

La pequeña propiedad, que hacía felices a los costarricenses, va desapareciendo de modo alarmante. La imprudencia, unas veces, en querer adquirir más de lo que permiten las posibilidades, ha hecho quebrar a tantos pequeños propietarios; ... y los poderosos y los bancos los han extranguado sin compasión; otras veces, la ambición por ganar unos cientos, vendiendo los bienes raíces que luego se han esfumado, dejó a muchas familias en la pobreza y sin amparo.

Y nuestros gobernantes liberales, con su *laissez faire, laissez passer*, que se traduce: «la libertad impone dejar hacer a cada cual lo que le venga en gana», no se han preocupado por hacer leyes que resguarden las pequeñas propiedades, prohibiendo vender o poder gravar más de una tercera parte de los bienes raíces de cada familia.!

Y el liberalismo económico, que es el de nuestros gobernantes, ve impávido,—porque no toma medidas drásticas que podría tomar,—la vida desesperante de los obreros y de los pobres, con la situación creada por el cambio al 6.50 y 7.00 por un dólar, mientras los jornaleros ganan los mismos 2 colones que ganaban cuando el cambio estuvo a 4.50.

¿Es esto justicia?, y ¿puede un Gobierno de orden permitir ese asalto a los infelices que ya no tienen qué comer? Cuando hay amagos de revuelta, la Constitución autoriza al Gobierno para suspender las garantías individuales; y, eso, no es contra el régimen republicano. ¿Por qué se para en pelillos liberales el Gobierno, para no meter en cintura al cambio, señalándolo al 4.50 y persiguiendo severamente como a «ladrones» a quienes vendan divisas a mayor porcentaje? ¿No

Pasa a la 8a. pág.

Distinguidos viajeros

Próximamente partirán para Balboa, nuestros respetables amigos el ingeniero don Charles Phillips, su señora esposa doña María del Socorro, sus niños y la Srta. María Jael Castro.

LA EPOCA les presenta su respetuoso saludo de despedida deseándoles una feliz travesía y permanencia en la república de Panamá.

Crónica de Sociedad

Sentido fallecimiento

El viernes entregó su alma al Creador, confortada con los Santos Sacramentos la Srta. Flora Zúñiga Rosales.

Alma moldeada en las purísimas virtudes de nuestra Religión, fue tam-

bién de clara y muy bien cultivada inteligencia.

Su fallecimiento deja un vacío en el magisterio nacional y en el seno de nuestra sociedad, que bien supo apreciarla.

Ayer en la mañana se efectuaron solemnes

funerales por el descanso de su alma, en la Santa Iglesia de La Merced, habiéndose iniciado, de inmediato, el desfile hacia el Cementerio General en medio del dolor de la multitud acompañante.

Al consignar tan dolorosa noticia damos nuestros más sinceros pésame a los padres de Florita, el Prof. don J. Daniel Zúñiga, a su señora doña Mélida Rosales de Zúñiga, a sus hijos y demás deudos.

Sentido pésame

El lunes de esta semana el cielo se abrió para recoger un ángel más: era la primorosa María Elena, que apenas vino al mundo para su bautizo, de los esposos don Mariano González y su apreciable señora doña María Cristina Salas de González. Nosotros nos unimos al dolor de esos nuestros estimados amigos.

El mes entrante circulará moneda de níquel

Habiendo autorizado la Secretaría de Hacienda, la acuñación de monedas de níquel, el señor director del Banco Internacional se dirigió ayer por cable a la Casa de moneda de Filadelfia, Estados Unidos, ordenándole proceder a ese trabajo, en las siguientes cantidades: 350.000 piezas de un colón, 700.000 piezas de cincuenta céntimos y 1.200.000 de veinticinco céntimos.

El total de la emisión alcanza a un millón de colones, y esa misma su-

ma será retirada de la circulación.

Las monedas llevarán un 25 por ciento de níquel y un 75 por ciento de cobre. El costo de la acuñación alcanza a doscientos mil colones. Se espera, que a fines de setiembre ya estará circulando la nueva moneda.

El total de la emisión alcanza a un millón de colones, y esa misma su-

Banquete a Pombo

El jueves próximo a las 8 p. m. en la Casa España tendrá lugar el banquete en honor del as español Juan Ignacio Pombo; asistirán 200 personas, contándose entre ellas altas personalidades oficiales, miembros del Cuerpo Diplomático y distinguidos caballeros y damas de nuestra sociedad.

VALIENTE PROTESTA

de estudiantes costarricenses residentes en El Salvador, por la estadía en Costa Rica de Garrido Canabal.

El numeroso grupo de jóvenes costarricenses que en la hermana república de El Salvador efectúan sus estudios profesionales, ha enviado un manifiesto suscrito a nombre de ellos por Esteban López Varela, en que se hacen solidarios con la vigorosa actitud asumida por el estudiantado costarricense, en relación con la permanencia en Costa Rica del odiado desertor de la justicia mexicana Garrido Canabal. Dicen los estudiantes: «Pedimos con todo énfasis la expulsión del peor de los criminales, Tomás Garrido Canabal, que pretende cobijarse bajo el cielo hospitalario tico».

Es una protesta vibrante y sincera, digna de una juventud digna y honrada.

ma será retirada de la circulación.

Las monedas llevarán un 25 por ciento de níquel y un 75 por ciento de cobre. El costo de la acuñación alcanza a doscientos mil colones. Se espera, que a fines de setiembre ya estará circulando la nueva moneda.

sociedad que a veces les adula y a veces se aparta de ellos despreciándolos.

El aprecio de Dios y el respeto de la sociedad digna y reflexiva no se encuentra, no, por los caminos por donde va esta juventud errante, descreída, desorientada y algunas veces riendo a carcajadas, queriendo manifestar una alegría que más bien demuestra la ausencia de la verdadera alegría que no existe ni puede existir en su corazón. Por estos caminos no se llega a la verdadera heroicidad, como acaba de llegar el simpático joven Pombo, gloria de España, y tampoco se encuentran los favores celestiales que por añadidura encuentran los corazones rectos, nobles y buenos, cuando la adversidad o el dolor los visita.

Fr. Zenón de Arenys de Mar

AVISO

Del primero de Setiembre en adelante, la visita a enfermos del Hospital de San Juan de Dios se efectuará miércoles y sábados, de once a doce de la mañana.

EL SUPERINTENDENTE

San José, 14 de Agosto de 1935.

Una hermosa lección a la Juventud Presente

El joven aviador español Sr. Juan Ignacio Pombo llegado a Costa Rica hace poco, ha dado varias lecciones a la juventud presente, pero particularmente una a su llegada a este país. Antes de referirnos a esta última lección, no podemos menos de dar a conocer a nuestros lectores una de las impresiones recibidas al contemplar dos fotografías que vinieron en la revista ilustrada «La Hormiga de Oro», que se publica semanalmente en Barcelona.

En uno de los números del mes de Mayo del presente año, está el simpático y noble aviador santanderino Juan Ignacio Pombo en el campo de aviación de Santander, España, dispuesto a emprender la ruta desde allí a México en avión. Allí está el avión y cerca del mismo se ven varios sacerdotes y el Excmo. y Rvdo. Sr. Obispo de la Diócesis, Dr. Eguino y Trecú, primero bendiciendo solemnemente el aparato y después despidiendo amablemente al intrépido aviador, quien con un aspecto noble y distinguido se despide de él, rodeado de los suyos; y después en otra fotografía ya se le ve cruzando los aires.

Después de varias etapas, llegó el día señalado para que Costa Rica tuviese la satisfacción de ver el primer aviador español que venía lleno de entusiasmo y también lleno de Fé, de amor a Dios y devoción a la Santísima Virgen, y podemos decir también que llegó providencialmente a dar una hermosa lección a la juventud presente.

¿Qué había hecho el Sr. Pombo antes de salir de Panamá para dirigirse hacia esta República? Se había con-

fesado y había recibido la Sagrada Comunión. ¿Qué le pasó durante su travesía? Lo saben bien nuestros lectores, pues la prensa de aquellos días lo contó: le dieron dos descomposiciones y en una de ellas creyó perder ya el conocimiento. Y en aquellas regiones del aire y en tal estado y con tanto peligro de su vida ¿Qué es lo que hizo? El mismo lo dijo: se encomendó a la Virgen Santísima pidiendo su protección, a la Virgen María de la que lleva una imagen en su mismo avión y enseguida se sintió reanimado, continuando su viaje hasta aterrizar con seguridad y de una manera maravillosa en la ciudad de San José, delante de una hermosa manifestación de muchos miles de personas.

El joven aviador venía muy enfermo... pero llegó al fin de su trayecto. Entonces la hermana enfermedad—como diría San Francisco—le visitó más íntimamente: se sintió muy mal y los médicos declararon que se trataba de un ataque fulminante de apendicitis y que era necesario, para poder salvar su vida, la operación. ¿Qué hace entonces el Sr. Pombo? Pide que le traigan un Sacerdote para confesarse, como efectivamente lo hizo poco después con el R. P. Fr. Angei Alvarez, Dominicano y español.

Vino después la operación de la cual salió bien y desde el principio siguiendo siempre mejor, recibiendo todas las atenciones del Sr. Ministro de España y de las Autoridades Eclesiásticas y Civiles y particularmente del Representante del Papa, el Excmo. y Rvmo. Sr. Nuncio Apostólico Mons. Carlos Chiarlo, quien

no sólo fue a visitarle sino que envió a los padres de Pombo, en España, el siguiente mensaje cablegráfico: «Complázcame comunicarles las mejores noticias. Buenas condiciones salud y ánimo de su heroico Juanito a quien visité después feliz operación. Bendije y saludé cual valiente hijo de la gloriosa España. Acompañóme Excelentísimo Ministro de España quien ha mostrado paternal solicitud, digna de su generoso corazón». (f) Chiarlo, Nuncio Apostólico.

¡Qué hermosa lección para la juventud presente! No hay duda que en el aviador español Sr. Pombo se realizan claramente aquellas palabras de la Sagrada Escritura que dicen: «Buscad el reino de Dios y su justicia, y lo demás se os dará por añadidura». Con sus hermosos ejemplos de católico práctico, manifiesta los nobles ideales de su inteligencia y los nobles sentimientos de su corazón, y no hay duda que porque sigue su camino según Dios y su divina justicia. El, hasta en medio de la inmensidad de los aires, le dió consuelo y lo alentó hasta el fin de su jornada. Apenas llega a tierra, le visita, es verdad, con la grave enfermedad, pero también le proporciona todo lo que le conviene para salir bien de tan penoso trance. Primero busca asegurar la salud espiritual de su alma, recibiendo el Sacramento de la Penitencia, y abandonado después a la Divina Providencia y a la protección de María Santísima, espera el resultado de la operación y sale bien de ella... Así Dios recompensa a los suyos hasta en la hora de la contradicción

A los señores Curas y Mayordomos nos permitimos recordar el Taller

EMILIO DEL VALLE M. e Hijos, Sucs.

que a entera satisfacción le harán toda clase de Joyas para el culto.

Esperamos su Visita

Plateros y Joyeros, de larga experiencia

Cartago, C. R.

Una obra social-religiosa que debe conocerse

Lo pasé el 18 del corriente en compañía de los limpiabotas del Padre Turcios; no sé si al hablar así le usurparé el derecho a San Bosco, pues según dice el mismo padre Turcios, esos chiquillos son de ese santo que subyuga tan sólo al mirarlo rodeado de chiquillos de todas clases sociales, aún cuando sus preferidos son los hijos del infortunio, los desheredados de la dicha, los que no tienen hogar; pareceme que la situación de esos pobrecillos ya está salvada, pues tienen una hermosa casa, que aun cuando todavía no está terminada, pues faltan recursos pecuniarios, se siente alegre, tibia, a pesar de sus grietas, pero es muy fácil comprender la razón, allí están muy cerquita de Jesús sacramentado, muy cerca de María, auxilio de cristianos y cerca de aquel ilustre secundador de la meritisima obra del gran San Bosco. Muy temprano le manifesté a mi esposo el deseo de ir a almorzar en ese comedor que ya se está haciendo famoso y no sin razón. Ibamos llegando al lugar citado, y ya desde lejos se oía la algarabía. Por un lado un buen radio amenizaba la fiesta, en el césped dos valientes equipos de futbol perfectamente organizados se disputaban el triunfo; a un lado una alegre cocina invitando a sentarse a la mesa, a la par una refresquería para todos los gustos, amén de una pesca afortunada; todo esto está en la plazoleta frente al Oratorio; a una hora conveniente nos acercamos a la mesa e inmediatamente se acercó a nosotros una señora toda amabilidad y gentileza a ofrecernos sus platos: «tenemos mondongo, macarrones, papas tostadas» y en fin un no acabar. Pedimos algunos de esos mencionados y apetitosos platos, ¡qué sabrosos!, todo exquisito y servido con la alegría de aquella gente que está segura de que esos servicios están anotados con creces en la mansión de Sn. Bosco. Yo, que me reconozco un tanto curiosa, opté por preguntar a aquella señora que me pareció tan fina, que de dónde cogían para hacer esa comida y fue así como nos contó de la feliz ocurrencia del padre Turcios; «nos dijo un día que él querría, sin saber de dónde ni cómo, dar de comer a sus queridos limpiabotas», y la señora que tan amablemente satisfacía mi curiosidad, me dijo: y doña Amparo de Zeledón que es tan buena, nos congregó para insinuarnos la idea de que con una libra de arroz que diera una, con unos fideos otra y unas papas la otra y así sucesivamente, podríamos hacer comida para los amiguitos de San Bosco y nosotras acogimos la idea con cariño, seguras de que doña Amparo nos daría su protección y así caminábamos muy seguras, y aquí nos tiene haciendo comidas y sacando cuentas». Vuelvo a inquirir; y cómo hacen ellos para hacerse servir? Muy bien; ellos ganan en la lección del Catecismo q' reciben en el Oratorio, unos sellos que cambian por sus comidas.

Qué bien, qué bien y en verdad que yo envidiaba la satisfacción con que hablaba esa señora cooperadora. Pero... ya dejan para la Bendición, hasta luego y nos dirigimos a la Capilla que no se averiguaba de cabecillas infantiles, más grandes unos, más chicos otros, unos con sus vestidos de gala, otros aportando la insignia de afiliados a San Bosco, otros, los verdaderos dueños de esa casa, ya habían venido del centro de la ciudad de donde habían terminado su oficio, todavía manchados de betún rojo o negro, con su inseparable cajón que los acredita como tales, con sus semblantes más alegres que unas pascuas; entran, hacen una genuflexión al Santísimo

Pasa a la pág. 7

De S. Rafael de Oreamuno

La grandiosa romería que la parroquia de Oreamuno hizo a la Basílica de los Angeles, estuvo bien organizada por nuestro digno Cura el Padre Cascante, quien puso de relieve su espíritu de sacerdote apostólico.

Todos los santos patronos de los distritos presidían la grandiosa manifestación. Las filarmonías de San Rafael y de Cot tocaron alegres marchas en el trayecto; todos los romeros portaban banderillas y se llevaban estandartes con inscripciones de saludo y homenaje a la Reina de los Angeles. Vaya una felicitación para el señor Cura por su celo en bien de los feligrases. Por lo demás hay que decir que los vecinos de San Rafael no perdieron los festejos en

la Basílica, pues hasta en la noche acudían a los actos del culto a la Reina de los Angeles.

Una vez más llamamos la atención del señor director general de tráfico para que no descuide esta carretera, pues son muchos los abusos que se cometen. El sábado pasado a las ocho de la noche frente a la pulpería La Estrella Polar estuvo a punto de ocurrir una desgracia.

Muy justo sería que hubiera uno o dos agentes permanentes que vigilaran de los Angeles a San Rafael por lo menos, que es donde hay más movimiento de transeuntes.

—Ya está al terminarse el hermoso y artístico palacio municipal. Esta grandiosa obra de ornato junto con la

De Turrialba

Misa de campaña en honor de la Virgen de los Angeles

El día 15 del corriente le fue ofrecida por los trabajadores del edificio en construcción, una Misa solemne para que ella ayude y acompañe a los trabajadores de la Escuela y permita, bajo su intervención Divina, que la construcción del edificio se realice con toda felicidad.

Una concurrencia enorme asistió a dicho acto, el cual revistió una solemnidad hermosa digna de nuestro pueblo, que es netamente católico. En esta solemne misa tuvimos el gusto de oír de nuevo el coro que bajo la dirección del competente maestro de Capilla don Lucas Ramírez había preparado para las solemnes fiestas de la Virgen de los Angeles, con motivo del tercer centenario, que resultó un feliz éxito.

Felicitemos a los organizadores de esta solemne misa por ese digno y hermoso ejemplo, y al amigo Luquitas por su bien organizado Coro.

La Fiesta de la Madre

El 15 del mes que corre se llevó a cabo la ya tradicional «Fiesta de la Madre». Desde la tarde de la víspera los alumnos se dedicaron al arreglo de sus aulas, que al día siguiente serían honradas con la presencia de sus madres. El día 15, los trabajadores del edificio en construcción ofrecieron en el galerón de trabajo la misa solemne, que estuvo concurridísima.

A las dos de la tarde, el teatro Quesada, galantemente cedido por su propietario, abrió las puertas para recibir a las madres. A las dos y media dió principio la asamblea que la escuela ofrecía con el siguiente programa:

- Himno Nacional
- Recitación
- Palabras
- Canto. La Madre
- Dramatización
- Himno de la Escuela.

Terminada la asamblea, las madres pasaron a las aulas, donde sus hijos las agasajaron de diferentes maneras.

Que esta Fiesta no sea sólo material, sino que haga a cada niño respetar siempre a esa mujer que amorosamente nos dió el ser, de esa mujer que debemos todos llevar en el corazón una estatua más fuerte que el bronce, porque es hecha de pedazos de corazón.

Corresponsal

calle pavimentada y la acera alrededor de la plaza constituyen el mejor ornato de la villa. Ahora viene la artística decoración del templo y reparación de ventanas del mismo, trabajo que se está llevando a cabo por el competente artista don Roberto Sanvicente.

Por este último motivo, la inauguración del palacio se transfirió para el 23 de octubre con ocasión de la fiesta patronal.—Cronista.

RESPECTO a la JUSTICIA

En los presentes días en que las aguas de la angustia suben hasta el cuello, el pueblo instintivamente vuelve sus ojos al poder legislativo; y ese pueblo amedrentado por los actuales momentos de excepcionalismo y de temor, agitado por las luchas partidaristas, y oprimido por el peso de la crisis económica, no puede menos de exclamar con resonante voz: ¡Respeto a la justicia!

En la justicia está basada la armonía social; sin ella es imposible la estabilidad y el equilibrio de los pueblos; se hace necesaria para la conservación de la paz y la tranquilidad; marca el límite a la soberbia y a la maldad humana; sanciona las viles acciones del perverso, y al virtuoso lo premia por sus méritos. Ella ha sido la virtud practicada por los hombres de bien, por los defensores de la verdad, por los amantes del deber, y por aquellos que comprenden el verdadero sentido de la libertad.

La libertad ha sido siempre el ideal eterno de los hombres; pero cuando la justicia no corta los abusos que a la sombra de ella se cometen,

las sociedades se corrompen y decaen. De ahí la imperiosa necesidad de mandatarios justos, que aseguren y garanticen la libertad de los ciudadanos. Un pueblo donde los habitantes que lo forman no son libres, vivirá eternamente hostilizado por el absolutismo. Pero un pueblo donde la libertad es extremada, donde las leyes no favorecen los derechos del débil y en cambio protegen al asesino, al delincuente, y al usurpador, abriendo las puertas de las cárceles, al justo que reclama sus derechos, y cerrándolas al criminal empedernido, vivirá siempre intranquilo y angustiado, y caminando al borde de la revolución.

Por eso, si queremos que se defiendan nuestros legítimos derechos, si anhelamos la igualdad ante la ley, si deseamos seguir adelante por los senderos del progreso, aspiramos a poseer paz y tranquilidad, riquezas y cultura, amistad y bienestar, por encima de los intereses personales, dejando a un lado las tendencias de hegemonía partidarista, y olvidando los odios y rencores, debemos profesarle respeto a la justicia.

Justiniano E. S.

Mueblería y Ebanistería

GODOFREDO MORA M.

Especialidad en Construcciones

Encárguenos cualquier reparación que quiera hacerle a su CASA o a sus MUEBLES

Venta de Maderas

Trabajo Garantizado :—: Precios muy Bajos

GUADALUPE

Definitivamente a 93.415 sacos de café de C. Rica ascienden los stocks en el mercado de Londres

En torno de la cuantía a que asciende el stock de nuestro grano en Londres se suscitó una polémica entre «La Prensa Libre» y «La Tribuna», el primero defendiendo las cifras de Rosing Bros. que alcanzaban a 29.000 sacos, y el segundo, las del Instituto del Café que suman 93.415.

Analizadas las cosas en la fuente oficial (Consulado de Londres) los números del Instituto—como es lo lógico—salieron buenos.

El Congreso excita al Dr. Moreno Cañas a volver a su seno

En la sesión del jueves los diputados Ulate, Ovares, Orlich y Rodríguez presentaron una moción en el sentido de que se hiciera saber al Dr. don Ricardo Moreno Cañas, que la Cámara vería con suma complacencia su retorno al seno de la cámara.

Fue aprobada por unanimidad. Aun se desconoce qué actitud asumirá el distinguido diputado.

Bajo el Cielo de Alajuelita

Estamos contemplando el despertar de todas las clases sociales contra el COMUNISMO

Patronato Escolar.—El sábado y domingo últimos como se anunció, el Patronato Escolar de Alajuelita, pletórico de entusiasmo y de amor por la niñez desvalida, llevó a cabo diversos actos con el fin de allegar fondos para proporcionar un plato de avena a los niños y ayudar también a los padres de los mismos y cuando los fondos lo permitan, al vestuario de sus hijos. Estas demostraciones de caridad de las clases mejor preparadas para los desheredados de la fortuna, son las armas que usa el cristinismo para atacar a los que pregonan con el Comunismo que las clases pobres únicamente pueden levantarse sobre los poderosos, aniquilando a estos por la destrucción y la muerte. Por eso, ricos de Alajuelita, a quienes me dirijo en estos párrafos, mediten hondamente en los sucesos últimos del Comunismo: comprendan que las prédicas de Mora y compañía se dirigen contra Uds., contra quienes los susodichos líderes comunistas levantan a los trabajadores de sus fincas. Oigan a la Iglesia, la única depositaria de la verdad, que les predica la caridad y el buen tratamiento para con sus peones, porque de otra manera, Uds., ricos, con su tacañería, ayudan al Comunismo a entronizarse en nuestra Patria. Este acto del Patronato, pone muy alto el nombre de los que lo forman: demuestra su compasión cristiana para los hijos de familias pobres y por eso la cooperación de todos debe ser efectiva y de ese modo se ayudará a contrarrestar los avances del Comunismo, quien se aprovecha de la crisis que afecta al mundo, para lanzar como fieras hambrientas a los pobres contra los de mejor fortuna. Formemos un frente único contra el Comunismo y usemos del arma de la caridad para atacarlo, socorriendo a los pobres como nos lo manda Cristo, Señor nuestro, cuando dice: Amaos los unos a los otros.

Comunismo.—Estamos contemplando con suma satisfacción el despertar de todas las clases sociales contra el Comunismo, hasta hacer decir al Candidato Mora, casi llorando: Confieso que me siento turbado. Sí, y con mucha razón. Los sentimientos del pueblo sano de Costa

Rica se sienten heridos con esta propaganda de vituperios y calumnias que, contra las cosas más santas y más amadas por los costarricenses hace el Comunismo. Tiene que sentirse turbado al conocer que no está bien preparado para afrontar la tempestad que con la siembra de vientos huracanados de odio, de venganza, de insulto, de calumnia, está ahora recogiendo. Está preparado un hombre que imprudentemente se desconoce hablando indignamente de las cosas sagradas y de las personas que las practican, como lo hizo en su visita a nuestro pueblo cristiano, en que insultó cruelmente, como una vieja de sentimientos bajos, a los que confiesan y comulgan los primeros viernes? ¿Está este hombre en sus cinco sentidos, cuando dice hoy que el Comunismo no predica contra la Religión y mañana viene a herir los sentimientos más puros del corazón cristiano? ¿Qué confianza pueden tener y qué fe pueden prestarle los hombres buenos y sensatos a un predicador que se contradice a cada paso? ¿A un hombre que en discursos y escritos demuestra, no esa calma de los grandes políticos, ni esa prudencia de los hombres rectos, sino la inquietud del hombre que tiene la conciencia envuelta en un caos de contradicciones que le obligan a confesar que se encuentra turbado al verse señalado por las manos de todos los buenos como el culpable de los días amargos y de la inquietud que comienza a vivir nuestra Costa Rica, la Patria de la paz, del orden, de la religiosidad cabal? Dice Mora que ahora es cuando comienza a ver la negrura del corazón humano y que él comprendía que al echarse (valientemente) a la lucha, sabía que iba, quizás, hasta la muerte. *medice Mora, Cura teipsum...* Cura a tí mismo. Porque, ¿qué conciencia puede tener un hombre que por sus ambiciones personales, predica la disolución de la sociedad bien constituida, la ruina de la Iglesia fundada por Cristo Dios, en una palabra, el cambio del Paraíso por un Infierno? Y en cuanto a la muerte de que comienza a vanagloriarse, no será la muerte de un héroe, sino la muerte de la zorra acorralada en su guarida y

quemada por los leñadores. Tenga, Sr. Mora, en cuenta que no es esto una profecía, porque no tengo ínfulas de profeta, sino que más bien pido a Dios tenga misericordia de Ud., le de las luces necesarias para que vea que la negrura que quiere ver en los demás, en su conciencia es donde existe.

Supe de algo que habló Mora por boca de algunos de los nuestros que por curiosidad (imprudencia...?) le escucharon y que fueron la mayoría del público, porque debe saber Costa Rica que Alajuelita no es baluarte del Comunismo: los pocos que hasta ahora son comunistas, son católicos; como la Iglesia por los señores Obispos ha declarado que *no se puede ser católico y comunista*, estos que tienen conciencia bastante recta, tendrán que apostatar del Comunismo bajo pena de excomunión, puesto que el Comunismo, como el Protestantismo, la Masonería, el Teosofismo, el Espiritismo etc., está condenado por la Iglesia. Ese algo que habló fue relacionado con el P. Valenciano a quien ensalzó como un defensor indirecto del Comunismo. Para hacer esta aclaración en favor de este gran paladín de la causa católica que se llama Rosendo de J. Valenciano, basta decir que no está loco: que ha atacado siempre de palabra y por escrito al Comunismo como enemigo de Dios y de la Iglesia, que es, esta plaga que nos ha caído como castigo de las enfermedades de que adolece la sociedad. Siendo el Comunismo enemigo de la Fe Católica, decirle al Padre que comulga con sus ideas, es la mayor ofensa que se infiere a este hombre de fe honda, de conciencia recta, y cuyas convicciones le inducirían hasta ofrendar su sangre en aras de su cristianismo.

Para imitar a los que han comenzado la lucha contra el comunismo y valientemente quieren seguirla, termino estas mal hilvanadas frases diciendo: hasta luego señores rojos.

Luctuosa.—Doña Mercedes Céspedes de Volio, dignísima esposa de nuestro amigo don Federico Volio, murió en New York. Los q' en algunas ocasiones, tratamos a doña Mercedes, supimos aquilatar su grandeza de alma. Por eso, la pérdida que sufrió nuestro amigo es grande. Al dar a conocer a los vecinos de Alajuelita la sentida muerte de doña Mercedes, pedimos una plegaria por su alma, para que Dios la lleve a gozar de la eterna bienaventuranza.

CORRESPONSAL

La Divina Revelación

Según San Marcos.—(Cap. VII)

En aquel tiempo dejando Jesús los confines de Tiro, se fue por los de Sidón hasta el mar de Galilea, atravesando el territorio de Dacápolis. Y presentáronle un hombre sordo y mudo, suplicándole que pusiera sobre él su mano para curarlo. Y apartándole Jesús del bullicio de las gentes, le metió los dedos en las orejas, y con la saliva le tocó la lengua; y alzando los ojos al cielo arrojó un suspiro y dijo: «Epheta», que quiere decir abríos. Y al momento se le abrieron los oídos y se le soltó el impedimento de la lengua y hablaba claramente. Y mandóles que no lo dijeran a nadie. Pero cuanto más se lo mandaba, con tanto mayor empeño lo publicaban, y tanto más crecía su admiración, y decían: Todo lo ha hecho bien: El ha hecho oír a los sordos y hablar a los mudos.

Una obra social religiosa..

Viene de la 6a. página

mo Sacramento y se acomodan en sus respectivos puestos. Ya había comenzado aquel sabio arreglador de la situación moral de esos futuros hombres, a hablarles de las maneras finas de comportarse aún en el ejercicio de su oficio; de la presencia de Jesús Sacramentado en la Hostia consagrada, de lo que es el Tabernáculo, de lo que indica la velita perenne ante el altar del Divino prisionero, pero, de tal manera, con tanta llaneza, tan comprensivo que me parece que hasta el más estrecho mentalmente, quedaría plenamente convencido. Seguro que San Bosco le estaba soplando, como se dice en la escuela, al Padre Turcios. Ahora vais a ir al Salón Teatro, cuidadito vais a silbar como dicen las gentes que hacen los muchachos que van a los teatros de la ciudad; eso es de indecentes y vosotros no lo sois, cuidadito me vais a estropear los muebles, en fin les indicó como debían comportarse; ahora antes de salir recibireis la bendición del Santísimo Sacramento, los que ya sabéis cantar lo haréis con cuidado. Yo me quedé absorta; qué es eso; si todos los chiquillos saben ese canto litúrgico, tanto como quien más: qué entonación, ninguno desafina, nadie los dirige, no hay órgano ni siquiera armonium ni nada, no hay más que unas vocecillas infantiles q' son una delicia. ¡Con razón los congrega allí Jesús Sacramentado; si es que le cantan muy lindo! «Bendito sea Dios, bendito sea su santo Nombre, etc.» Terminó el acto religioso y ahora al Salón a ocupar el lunetario y los palcos. Yo creo q' ni en el Nacional me he sentido tan feliz como allí; ¡qué ambiente, qué fantasía, qué realidad! 500 muchachos si mal no recuerdo habían olvidado que vivían en San Jesé para sentirse en un verdadero edén. Allí el pequeño Juanito Bosco con su cuerda de saltimbanqui, allí con su catecismo en compañía de sus amigos, uniendo como dijo el Padre Turcios, la alegría con el estudio de la doctrina cristiana y en el centro el ya santificado San Bosco delante de María Auxiliadora, eso era la alegoría del telón de boca. Ya dió principio la comedia, largo sería describir la habilidad de los artistas; lo cierto es que uno ríe como lo hacen los chiquillos. Dios bendiga al que sabe disipar por momentos las amarguras de esta vida. Termina la comedia. Allí está doña Amparo, la Srita. Olympia Esquivel, la señorita Coronas y otras más del barrio que no conozco, con unas grandes ollas de refrescos, con grandes canastas de golosinas. ¿Para quién? Para los dueños de la casa de San Bosco. Todos felices recogían su ración e iban saliendo muy correctamente con aires de triunfo, al saber que allí en un rincón de la ciudad hay un pedazo de cielo para esos que creíamos sin cariño y sin casa y que hoy gracias a aquel sencillo al parecer, pero ilustre sacerdote, son ellos los dueños de la situación que tantos lamentan todavía por no conocer ese lugar de delicias llamado Oratorio Festivo. Y nosotros qué?, pues debíamos regresar, pero antes había q' tomar café en aquel delicioso comedor que ya todo el mundo debería conocer. Como a buen seguro la señora que nos atendía me hallaba cara de investigadora, me siguió contando que el importe de esos servicios especiales eran dedicados a la misma obra; que ya había algo destinado para una filarmónica q' se pondrá en manos de esos mismos concurrentes del Oratorio. Y así fué como pasé el domingo feliz.

Ya tarde y mirando para atrás, dejamos el lugar para regresar a nuestra casa. Seguramente con tanto que os he contado, siempre me habré quedado con un montón de detalles con que poder admirar esa celestial y humana labor redentora de nuestra clase pobre, de la clase que, por falta de medios, no va a los colegios.

HORTENSIA F. DE PARRA

ADVERTENCIA

Rogamos muy encarecidamente a aquellos agentes que aún no han cancelado sus cuentas en los últimos dos meses, lo hagan cuanto antes les sea posible.

Este servicio sabrá agradecerseles esta Empresa.

Preferido por el público por contar con máquinas modernas que le permiten entregar el mismo día su vestido limpio y elegantemente aplanchado

MORAZÁN DRY CLEANING

Llame al
Teléfono 3330

Quien siembra vientos...

Viene de la 1a. pág. so del todo aislado de las agrupaciones organizadas en forma de partidos políticos. Es una de las tantas maquinaciones individuales que han llevado al desprestigio total al partido anarquista italiano, sin tener en su ideología social, por lo menos en apariencia, ninguna doctrina terrorista y criminal, excepto su construcción meramente revolucionaria, como el socialismo anti-legalitario, como el comunismo marxista, como el republicanism italiano, de forma mazziniana, como el socialismo libertario y el amorfismo, doctrina sociológica esta última, que no encontró arraigo en la clase del proletariado europeo.

El anarquismo italiano, francés y español, han sido los que más han sembrado el odio contra la burguesía y los dirigentes de sus gobiernos; y de esas siembras se han levantado furibundas muchas manos criminales, como las de Vaillant y Ravachos en París, como las de Pallas, Lame-la y compañeros en Barcelona, con las bombas del Teatro Liceo, como la de Bresci, que asesinó al Rey Humberto I en Monza, como la Angiolillo en España, quien ultimó al ministro Cánova del Castillo, como la de Lucdeni, quien asesinó a Elizabeth de Austria, en Suiza, como la del jovencito Sante Caserio, quien apuñaló a Sady Carnot, Presidente de la república francesa, en París, y tantos otros que superfluo sería enumerar, y que, como lo declaró abiertamente Sante Caserio ante los tribunales franceses, el crimen nefasto lo llevó a cabo tras la ofuscación de la lectura de artículos violentos y de excitación al odio y desprecio de los ricos, acomodados, reyes y gobernantes, de las publicaciones libertarias.

En aquel tiempo no había cine, como piensa el Sr. Soley Güell, y la pantalla tenebrosa que podía ofuscar la mente de fácil exaltación entre los adeptos de las distintas fracciones del socialismo libertario, no era más que el cuadro de miseria por un lado y de tiranía por otro, justo a veces y exagerado casi siempre, que se describía por la pluma de Engels, de Proudhon, de Bakunin, de Saveno Merlino, de Enrique Malatesta y de otros.

Aquí en Costa Rica, desde algún tiempo, se viene imitando cierto periodismo exótico que con su exaltación a la violencia y al odio, a la postre ha llevado la desgracia a miles de familias obreras.

De Argentina llega una revista indecente que se titula «El Peludo», contra la cual hace algunos años el que esto escribe, solicitó ante el gobierno, por medio de la Liga de Acción Social de Costa Rica, que se le prohibiera la entrada al país, no propiamente por su ideología anti-clerical, o por su índole subversiva, sino por inmoral y canallesca. En qué pararía mi patriótica solicitud?

Enfáticamente, nosotros declaramos que mientras la lectura inmoral y pornográfica

Ricos y pobres ante la cuestión...

Viene de la CUARTA página

lo pide así la situación de trescientos cincuenta mil costarricenses en extrema pobreza agudizada por el altísimo cambio?

La ley de oferta y demanda que autoriza la especulación de personas y entidades mercantiles, sin más conciencia que el utilitarismo con el dinero, es ley inicua del liberalismo económico que debe entrabarse, cuando se presta a afligir a los pobres de manera tan infame, enriqueciendo a unos pocos sin conciencia.

O bien, déjese el cambio suelto, pero obliguese a los hacendados y al Gobierno, a pagar jornales y sueldos en relación con el cambio; es decir que los peones que ganaban dos colones cuando el cambio estuvo al 4.50, ganen hoy \$3.75; y los empleados de cien colones, ganen doscientos cincuenta. Entonces habrá compensación legítima.

En situaciones angustiosas, no debe estarse por logaritmos de «estadistas de oficina» y de artículos kilométricos de saltimbanquis. «La salvación del pueblo es la suprema ley», decían los Romanos. Y en circunstancias como las actuales, en Costa Rica, un Gobierno leal con el pueblo, remedia, a tajos de mandoble, las necesidades, sin percatarse de doctrinas de economistas que tienen su hachita que afilar en los cambios monetarios.

—:—

Con respecto a los pobres, no nos referimos a los pobres paganos, sin Dios, sin sentimientos, ni de dignidad personal, ni de familia, ni de Patria, que quieren dinero, no para sus familias, que les importan poco, porque son, muchas veces, déspotas de sus esposas y abandonados con las necesidades de sus hijos; pobres, viciosos, que quieren dinero, no para orgías de cabaret, como los malos ricos; sino de cantina y sensualidad barata, pobres dejados de la mano de Dios porque son una cuba de vicios, amantes de la diatriba, del insulto y de la blasfemia. Nos referimos solamente a los pobres cristianos, más o menos engañados por espejismos de bienandanza, con el despojo ajeno: éstos, han de meditar en lo siguiente que es legítima doctrina cristiana de civilización y de paz: La pobreza, que tiene sus grandes congojas, tiene también sus inmensas ventajas.

El pobre está libre de cuidados y solicitudes que cansan y hasta hacen penosa la vida de los ricos: vive el pobre, libre de muchas responsabilidades; come con paz y alegría el pan duro que gana con el sudor de su frente, sin que nadie lo envidie, ni acongoje con ambiciones. El pobre, como sufre necesidades, sabe ser generoso y compasivo con las necesidades ajenas, y es servicial con prontitud y sin las desconfianzas repugnantes de los ricos malos. El pobre, lucha valiente; y esa lucha por la vida, lo hace esforzado, sin miedo a las dificultades ni peligros.

Es un crimen llevar al corazón del pobre la desesperación, el odio de clases y el deseo de venganza, para convertirlo en fiera, quitándole la alegría del vivir y sugiriéndole ambiciones que jamás pueden cumplirse, porque no se las cumplirán por malicia e imposibilidad, los mismos que lo soliviantan, como se hace en el Comunismo.

El Comunismo enseña a los pobres, a ser inhumanos y crueles; a vivir del odio, que se refleja en primer término en su propio hogar; porque las exigencias de la vida de familia, les agrían la existencia; y son sus primeras víctimas, su esposa y sus hijos.

El Comunismo enfurece a los pobres, con sus malsanas promesas y doctrinas, para hacerlo carne de las balas en cualquier caso; y que sobre sus cadáveres, prosperen los malos dirigentes, sin consideración a las viudas y a los huérfanos que queden desamparados en la vida.

El Comunismo enseña a los pobres, instintos de despojo y de rapiña y sangre; es decir, que enseña doctrinas de robo colectivo, de cuyas presas, no disfrutarán los pobres, sino los que después los tiranizan, como viene sucediendo en Rusia y Méjico; en donde los dirigentes del Comunismo, viven en palacios, son millonarios, comen opíparamente, mientras las muchedumbres viven con hambre, o les señalan tierras, sin permitirles disfrutar de sus cosechas, de las cuales disponen los dirigentes, y ¡guay del que proteste alegando que son sudor de su frente...! porque hasta la vida, o cuando menos la cárcel, o el destierro, se les aplicarán implacablemente; como son muestra de ello, Siberia y las cárceles moscovitas.

Estas, no son invenciones efectistas, sino hechos bien comprobados.

El Comunismo, con sus prédicas, echa a los pobres por los atajos de los crímenes más injustos y horripilantes; y cuando esos pobres los han cometido, instigados por sus doctrinas o sus prédicas, se lava hipócritamente las manos, diciendo que el Comunismo no enseña el crimen individual; como si éste fuese menos cruel y perverso que el crimen colectivo de asesinatos e incendios en masa, como lo ha practicado el Comunismo en España, en Hungría, con Belakum y en Rusia; y como si esas violencias no se aconsejaban en en todas las obras de propaganda comunista.

El Comunismo hace a los pobres, ricos de corazón; es decir ricos de envidias, odios y ambiciones; y así, esos po-

tenga el nefasto poder de prostituir el corazón y los sentimientos humanos, la de índole rebelde y de odio contra las varias clases sociales constituyen un serio peligro para

el orden público, la propiedad y la existencia de los que no se encuentran en la misma condición de los parias.

Africano Bellini

bres, son tan malos, como los millonarios de corazón de bronce.

¡Bienaventurados los pobres de espíritu, porque de ellos es el Reino de los Cielos! predica el Divino Jesús en el Evangelio (S. Mateo V. 3). Mas, los pobres envidiosos, que odian y desean la rapiña, son ricos, son millonarios de corazón aunque vistan harapos y sufran de hambre; y son dignos de la maldición de Dios. ¿Cómo se pretende despojar a nadie de la propiedad legítima?

¿Cómo se pretende despojar a nadie de la propiedad legítima?

Repetimos que la propiedad en manos del Estado, despoja al hombre de su libertad y lo convierte en esclavo de los logreros, que escalaron el poder sobre hombros, o cadáveres de esos mismos pobres. Por eso son odiosos el Comunismo y su similar y padre natural, el Socialismo.

Nadie podrá evitar que en el mundo haya pobres: porque si todos fuesen ricos, nadie trabajaría para sus semejantes, sea en los campos, o en las oficinas, o en las profesiones, o en el mecanismo del Gobierno.

Y, siempre habrá en el mundo, quienes sean morigerados y económicos; y quienes sean despilfarradores o perezosos: aquéllos, llegarán a ser propietarios legítimos; y, éstos, vivirán en la necesidad. Por donde la eliminación de la propiedad y de las diferencias sociales, son una engañifa y farsa milicianas y de mala ley, para engañar a bobos.

Finalmente, al pobre batallador en el trabajo y contento en sus dificultades, que trata de vencer sus congojas honradamente, el Cristianismo le enseña, que después de esta vida transitoria en la que, ni el rico con sus cuidados, ni el pobre con sus penalidades, son felices, habrá otra vida eterna de compensaciones; en la cual, la misericordia, generosidad y nobleza de corazón de los ricos buenos, como la valentía, conformidad y esfuerzos generosos de los pobres, tendrán justa recompensa; mientras que la dureza de corazón tacañería e injusticia de los malos ricos; y la desesperación, el odio y las violencias de los pobres pervertidos por doctrinas revolucionarias, como las del Comunismo y Socialismo, serán terriblemente castigadas por el Creador Justiciero que exige de los hombres, la paz y la justicia en su vida social.

Estas son las doctrinas del Santo Evangelio en relación con la riqueza y la pobreza de la Humanidad.

Desquiciar perversamente estas doctrinas, es obra diabólica, que lleva a los hombres a la catástrofe social. Y en conclusión, de todo lo dicho se desprende que: la riqueza injusta y cruel, es la causa inmediata y efectiva de los desafueros del Comunismo; y que a la injusticia de la riqueza cruel y mala, se suma la triste pasividad del liberalismo económico de los Gobernantes, que no se preocupan por el bien de los millares de pobres; escudándose en que no se debe poner trabas al ladronismo de la riqueza cruel con pésimos jornales y con escandalosas especulaciones del cambio, que duplica la riqueza de unos pocos; y en cambio, se aplica prisión y multa a quienes roban frutas en el mercado, o gallinas en los campos!... ¡Oh linda libertad e igualdad del liberalismo enseñoreado de los Gobiernos! Y de otra parte, el Comunismo y el Socialismo, viven engañando a los pobres; empujándolos con espejismos y falaces promesas, por los senderos de los crímenes individuales y colectivos!

¡Pobre pueblo, que a sus necesidades, ve ofrecer remedios de sangre, rapiña y fuego, para convertirlo en criminal y perverso, y que sirva de escabel a ambiciones de mala catadura!...

Antes de comprar

Consulte los Anuncios de

LA EPOCA

Inglaterra se prepara a...

Viene de la 1a. pág.

capacidad de defender el canal en caso de un ataque italiano.

El Almirantazgo ha expedido instrucciones a fin de que se haga lo más rápidamente posible la concentración en el Mediterráneo de la fuerza naval más poderosa que se haya reunido allí con cuartel general en Malta, donde las unidades navales estarán listas para cualquier eventualidad.

GINEBRA 24.—Se rumora aquí que no solo la flota británica, sino también la francesa, serán movilizadas en la entrada europea del Canal de Suez, en caso de que estalla la guerra entre Italia y Abisinia.

Anúnciese en LA EPOCA y hará Ud. una buena inversión

Suscríbase